



GIPUZKOA



Y LA UNIÓN EUROPEA

**BOLETÍN DE INFORMACIÓN nº 147**

> Septiembre 2019



Fondo Europeo de  
Desarrollo Regional (FEDER)  
*"Una manera de hacer Europa"*

Eskualde Garapenerako  
Europar Funtza (EGEF)  
*"Europa egiteko modu bat"*

GIPUZKOA



## DESTACAMOS

### > Donostia / San Sebastián recibe el Premio de Europa 2019

El día 20 de septiembre, el alcalde de Donostia, Eneko Goia, ha recibido en el salón de plenos del consistorio, el Premio de Europa de la mano del Vicepresidente del Subcomité responsable del mismo, D. Kestutis Masiulis y de Joseph O'Reilly, Vicepresidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa y también miembro del Subcomité. La delegación ha sido recibida por tamboradas que han interpretado la marcha de San Sebastián y el himno europeo.

El alcalde ha destacado que este premio reforzará aún más la vocación europea de la ciudad, y los ideales compartidos por Donostia y Europa, y destacados también por los propios concedentes: pluralismo, democracia y ante todo, los derechos humanos. Ha recordado que la Capitalidad Europea de Donostia en 2016 tuvo el lema "Cultura por la Convivencia".

*(+ información)*



### > Chillida Leku se incorpora a la Ruta del Hierro de los Pirineos, Itinerario cultural europeo

El 6 de septiembre se ha celebrado la asamblea general anual de la Asociación Ruta del Hierro de los Pirineos cuyo objetivo es realizar el seguimiento de las actividades de la Asociación y estudiar el programa del año 2020. También la admisión de nuevos socios, como será el caso del Museo Chillida Leku. Ha sido precedida por la reunión de la Junta Directiva de la Asociación. La primera actuación de la red ha incidido en la mejora de las infraestructuras de cada lugar para crear una Ruta con servicios de calidad. En este momento es posible recorrer la ruta y conocer un gran patrimonio cultural industrial como minas, ferrerías, hábitat de los obreros... y tener acceso a actividades y demostraciones presenciales”, ha afirmado el Diputado de Cultura Denis Itxaso.

Los objetivos generales de esta red son la investigación sobre el hierro y su utilización en los Pirineos, la cooperación transfronteriza, la creación de productos de turismo cultural, la creación de productos de desarrollo económico y social. La Ruta del Hierro pone en valor un gran patrimonio histórico de Gipuzkoa y lo reconoce como itinerario cultural europeo. Esta red se plantea cumplir los siguientes objetivos científicos: Intercambio de información entre las regiones pirenaicas; Inventario común y cartografía del patrimonio relacionado con el hierro. Se pretende mantener, restaurar, difundir y promover el patrimonio del hierro pirenaico. Posicionar la ruta dentro del mundo del turismo cultural; proponer un itinerario sobre el patrimonio del hierro a nivel europea. También armonizar la promoción territorial valorizando la vocación cultural y turística, buscando la sostenibilidad social y ecológica.

Gipuzkoa cuenta con un gran patrimonio cultural relacionado con el hierro. Una parte muy importante de estos recursos están representados en la Asociación: la ferrería Agorregi y el coto minero de Arditurri (Diputación Foral de Gipuzkoa), la ferrería de Mirandaola y el Museo del hierro vasco (Fundación Lenbur), el complejo Igartza (Ayuntamiento de Beasain), el parque Cultural de Zerain (Ayuntamiento de Zerain); el puente de Ormaiztegi, (Ayuntamiento de Ormaiztegi); el complejo minero de Mutiloa (Ayuntamiento de Mutiloa); el Museo de la Máquina Herramienta de Elgoibar (Fundación Museo de la Máquina Herramienta), el Museo de la Industria Armera de Eibar (Ayuntamiento de Eibar). Recientemente se han unido a la asociación nuevos socios como el Ayuntamiento de Errenteria (la Fandería); Bidasoa Activa (hornos de Irugurutzeta) y Museo del Ferrocarril de Azpeitia (Gobierno Vasco).

[\(+ información\)](#)



> Septiembre 2019



### > El Departamento Foral de Cultura organiza la 4ª edición de las Jornadas Europeas del Patrimonio, una idea del Consejo de Europa apoyada por la Comisión

Se han presentado 62 actividades que se realizarán en 32 municipios de toda Gipuzkoa, a través de numerosos agentes, tanto públicos como privados, para que el público general, durante determinados días, tenga la oportunidad de acceder y conocer de una manera diferente un gran número de recursos relacionados con el patrimonio.

El Departamento de Cultura de la Diputación organiza por cuarto año consecutivo las Jornadas Europeas del Patrimonio. Esta iniciativa del Consejo de Europa quiere poner en valor y acercar el patrimonio a la ciudadanía. El eje temático elegido para esta edición, es: (Ondarea plazara!) Nuestro patrimonio a escena. Este año se invitará al público a explorar los componentes tangibles e intangibles del ocio relacionado con el patrimonio.

El tema es amplio y el programa de esta edición cuenta con muchas actividades lúdicas. El público podrá disfrutar de espectáculos, visitas y rutas teatralizadas o guiadas, talleres o jornadas gastroculturales, exposiciones físicas y virtuales...Además tendrán la oportunidad de participar en juegos tradicionales como torneos de bolatokis, yincanas e incluso en unas regatas de tinas. La mayoría de las actividades se concentrarán en el mes de octubre, pero en septiembre y noviembre también se celebrarán algunos eventos.

[\(+ información\)](#)



## POLÍTICA DE COHESIÓN

### > **Tecnalia y Gestamp han logrado el principal premio europeo sobre eficiencia energética e inteligencia industrial con Big Data, con apoyo del programa Hazitek y el fondo FEDER**

La corporación tecnológica e investigadora vasca Tecnalia, y la empresa multinacional vasca Gestamp han logrado el premio DatSci Award, cuyo nombre indica la “ciencia de los datos” en la que reconoce a los proyectos más excelentes. Lo otorga Big Data Value, organización empresarial de nivel europeo promovida y coordinada por la Comisión Europea. El nombre de la entidad hace referencia al valor de la gestión masiva de datos.

El premio suele anunciarse cada mes de septiembre y se otorga en diferentes categorías, abarcando a propuestas presentadas durante el ejercicio. En el caso de Tecnalia y Gestamp, se presentó el sistema NAIA I4.0, de inteligencia artificial, que mide la eficiencia energética y mejora su gestión en los procesos productivos. Estas entidades vascas han superado a otras de gran prestigio en su ámbito de actividad, tales como Accenture o Telekom.

El nombre del sistema proviene de las siglas de la frase “Neurtu eta Aditu 4.0 Industrian Aurrezteko”, que se refiere a “medir y aprender para ahorrar en la industria 4.0”. El sistema inteligente detecta las opciones de mejora en eficiencia energética en plantas industriales, como las de Gestamp, en las que se ha probado a lo largo del año 2018. Este sistema aúna la digitalización con la analítica de datos como los históricos de consumos, de agua, gas o aire comprimido, además del “machine learning”, o aprendizaje de las máquinas. Estas aprenden de datos pasados para identificar las causas y factores de los niveles de consumo de manera automática y sacar conclusiones útiles para el funcionamiento posterior.

*(informazio +)*



> Septiembre 2019



### > El caserío museo Igartubeiti presenta la exposición **Lurraldeak [Territorios] de Nathalia Heim**, resultado de la residencia artística **Patrim+**, con apoyo del **Interreg POCTEFA 2014-2020 España-Francia-Andorra**.

La muestra es el resultado de un proceso que comenzó en el mes de julio de 2019, en el marco de la residencia artística transfronteriza **Patrim+** organizada por el Caserío Museo Igartubeiti en Ezkio.

Este verano el caserío museo Igartubeiti de Ezkio ha participado junto al Chateau de Seix (Courserans) y el Espacio Pirineos (Graus, Huesca) en el programa de residencias de artistas transfronterizas de la red **PATRIM+**. Este proceso culmina con la exposición **Lurraldeak [Territorios]** de la artista visual Nathalia Heim que se inaugura el 12 de septiembre en el caserío Museo Igartubeiti en Ezkio y permanecerá abierta hasta el 30 de noviembre. Se trata de la primera residencia transfronteriza que se organiza en Gipuzkoa.

La residencia se enmarca en la línea de trabajo del museo que vincula el patrimonio cultural con las prácticas artísticas contemporáneas. "La idea es revisar las propias temáticas del centro desde la actualidad y generar nuevos conocimientos, en el caso de la Residencia **PATRIM+**, a partir de la reflexión en torno al papel de la mujer en el mundo rural", ha explicado la responsable del caserío museo Igartubeiti, Kizkitza Ugarteburu.

Esta iniciativa busca crear dinámicas de cooperación transfronteriza que visibilicen a las personas en su territorio y que favorezcan su participación en los procesos artísticos.

**Patrim +**, es un proyecto financiado con los fondos europeos Interreg Poctefa. **POCTEFA 2014-2020** es el acrónimo del Programa **INTERREG España-Francia-Andorra**.

Se trata de un programa europeo de cooperación territorial creado para fomentar el desarrollo sostenible del territorio fronterizo entre los tres estados.

[\(+ información\)](#)



> Septiembre 2019



> **Alberto Elosegui-Artola, de Biomagune, investigará la matriz extracelular con una beca Starting Grant de 1,5 millones del CEI, en el programa Horizon 2020 de la Comisión Europea**

El investigador donostiarra pertenece a la Asociación Centro de Investigación Cooperativa en Biomateriales, conocida como Biomagune, situada en Donostia y receptora de Fondos FEDER de la mano de la Diputación Foral en sus fases iniciales, hace una década.

Estudiará con esta beca la "viscomatriz", el tejido humano intercelular, y la regulación dinámica de su respuesta en función de su viscoelasticidad. Las propiedades mecánicas de este tejido pueden ser claves en procesos como el crecimiento, el cierre de heridas o el cáncer. Su elasticidad ha sido objeto de diversos estudios, pero no su viscoelasticidad, y el potencial del análisis de esta se considera muy amplio.

Elosegui-Artola procede de la ingeniería mecánica y biomédica. Pretende analizar los mecanismos biofísicos y moleculares con los que las células perciben los cambios en su entorno, así como sus reacciones. Se centrará primero en el caso del tejido mamario y el cáncer asociado a este. Hasta el momento ha contado con financiación de la Universidad de Harvard.

Las Starting Grants del Centro Europeo de Investigación han concedido ya 621 millones de euros a 408 científicos en el marco del programa Horizon 2020 de investigación e innovación de la Comisión Europea, para crear sus propios equipos, con becarios y estudiantes de (post)doctorados, entre otros perfiles.

*(+ información)*



## ESTRATEGIA EUROPA 2020

### > **El Congreso de Salud Digital de la comunidad Health 2.0 Basque presentó en los Cursos de Verano de Donostia un proyecto vasco sobre el ictus ligado al marco Horizon 2020 de la UE**

La comunidad creada para liderar el futuro de la salud en el País Vasco a través de la tecnología y la innovación, Health 2.0 Basque, celebró un encuentro el 13 de septiembre dentro del Congreso de Salud Digital: conectando la salud en el Palacio Miramar en Donostia – San Sebastián. El congreso estuvo enmarcado en los Cursos de Verano de la Universidad del País Vasco y fue dirigido por Marisa Merino.

En esta ocasión, Health 2.0 Basque ha elegido ocho proyectos de referencia en eHealth en Euskadi para que presenten sus propuestas ante el público asistente. Los proyectos son Physio Set App, Smart Consent, Noa, Transformación Digital en Mutualia, Starr, Step, XugarHero y Cloudy.

De entre ellos, el proyecto Starr consiguió entrar en el marco de innovación y tecnología impulsado por la Comisión Europea: Horizon 2020.

Consiste en el desarrollo de un ecosistema digital que apoye la autogestión de las pautas de vida cotidiana a las personas supervivientes de un ictus, de cara a evitar en lo posible su repetición.

Lo expusieron la Dra. Leire Ortiz Fernández, Médico adjunto del Servicio de Medicina Física y Rehabilitación en el Hospital Universitario de Cruces, e Investigadora principal del proyecto Starr por parte del Instituto de Investigación Sanitaria Biocruces, y Javier Escobal, Director de Innovación del Grupo Init con más de cuatro años de experiencia en la coordinación de proyectos de desarrollo de software especializados en salud.

*(+ información)*



### > **Diputación y universidades presentaron en los Cursos de Verano estudios sobre resiliencia frente al clima, como el coordinado por Tecnun en el Horizon 2020 de la UE**

El Curso de Verano “Desafíos del cambio climático: estrategias de gestión para territorios resilientes” que se celebró el 4 y 5 de septiembre en el Palacio Miramar, con la colaboración del Departamento de Medio Ambiente de la Diputación Foral de Gipuzkoa y Naturklima, pretendió formar al alumnado asistente en las principales estrategias que pueden desarrollar los territorios (pueblos, ciudades, regiones, etc.) para lograr entornos resilientes que permitan garantizar la calidad de vida como eje fundamental de las ciudades del s. XXI.

Entre otras personas ponentes universitarias, Josune Hernantes y Leire Labaka de Tecnun han intervenido sobre la gestión de la resiliencia en los territorios y han dado a conocer el proyecto que coordinaron sobre esta cuestión, junto con el tristemente desaparecido investigador José María Sarriegi: “Smart Mature Resilience”, impulsado por el programa marco de innovación e investigación Horizon 2020, y en el cual participaron representantes de diversas ciudades de Europa además de Donostia.

*(+ información)*

El curso ha sido el marco elegido para presentar las conclusiones de otro estudio, “Estrategias de gestión para territorio resilientes: el caso de Gipuzkoa”, realizado por encargo del Departamento de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas. El análisis realizado por los profesores de la UPV/EHU, Victoria de Elizagarate y David García, establece que para hacer frente al cambio climático y ser un territorio más resiliente Gipuzkoa debe incidir en medidas de prevención, frenar la artificialización del territorio, dotarse de indicadores ambientales que reflejen los impactos del clima e impulsar estrategias locales para hacer de Gipuzkoa un territorio más resiliente.

A este respecto, el diputado de Medio Ambiente, José Ignacio Asensio, ha recordado que “Gipuzkoa es un territorio altamente vulnerable y debe reforzar sus capacidades para hacer frente al cambio climático con estrategias y acciones a nivel local y comarcal, que impliquen a todas las administraciones y cuenten con la participación de la ciudadanía: está en juego nuestra viabilidad como sociedad”.

*(+ información)*



### > Un edificio residencial antiguo de Donostia será proyecto piloto de la iniciativa AGREE, liderada por el Gobierno Vasco para la rehabilitación energética, y apoyada por el marco Horizon 2020 de la UE

El Departamento de Vivienda del Gobierno Vasco espera movilizar 8,5 millones de euros en la rehabilitación energética de edificios residenciales privados de más de 40 años hasta el año 2022, gracias a la aprobación por parte de la Comisión Europea del proyecto AGREE (Aggregation and improved Governance for untapping Residential Energy Efficiency potential in the Basque Country), mediante el cual diseñará instrumentos de financiación innovadores adaptados a las necesidades de las personas residentes.

El proyecto se desplegará hasta el año 2022 en tres proyectos piloto que se ejecutarán en comunidades de vecinos de Basauri, San Sebastián y Vitoria-Gasteiz, en las que se propondrá acometer proyectos de rehabilitación integrales, donde la accesibilidad y la eficiencia energética serán las protagonistas, con la creación de nuevos sistemas de financiación diseñados específicamente para este tipo de intervenciones y garantizando la participación en el proceso de personas residentes.

Junto con el Gobierno Vasco, también participan como socios en este proyecto Tecnalia, Ihobe, y las sociedades públicas de vivienda de Donostia (Donostiako Etxegintza), Vitoria-Gasteiz y Basauri.

El proyecto AGREE cuenta con una subvención de 562.000 euros financiada por el programa europeo Horizon 2020, considerado como el mayor programa de investigación e innovación de la Unión Europea, con fondos destinados a asegurar la competitividad global de Europa mediante el apoyo de proyectos innovadores como AGREE.

[\(+ información\)](#)



## DOCUMENTOS DE INTERÉS

### > Cuadro de Mando Social Regional Europeo

Propuesta del Comité de las Regiones para la monitorización del progreso (2014-2018) del Pilar de Derechos Sociales Europeo en las regiones de la UE.

[\(+ información\)](#)

### > Guía Europea de Gestión de la Resiliencia

Guía de gestión de la resiliencia y prevención frente a efectos del cambio climático. Producida como conclusión de un proceso colaborativo entre expertos e instituciones de Donostia y 14 ciudades (2015-2018) apoyado por el programa europeo Horizon 2020, y coordinado por Tecnun, Universidad de Navarra (Donostia).

[\(+ información\)](#)

### > Informe anual 2018 sobre comercio internacional agroalimentario de la UE

La UE confirma su posición como mayor exportador mundial de productos agroalimentarios, pues sus exportaciones ascendieron a 138 000 millones de euros en 2018. Los productos agrícolas representan un porcentaje del 7 % del valor de los bienes totales de la UE exportados en 2018, ocupando el cuarto lugar tras la maquinaria, otros productos manufacturados y los productos químicos. La agricultura y las industrias y servicios relacionados con los alimentos crean en conjunto casi 44 millones de puestos de trabajo en la UE. La cadena de producción y transformación alimentaria representa el 7,5 % del empleo y el 3,7 % del valor añadido total en la UE.

[\(+ información\)](#)



## CONVOCATORIAS EUROPEAS

### > **Industria Digitala 2019**

Apoyar la incorporación de las Tecnologías de la Electrónica, la Información y las Comunicaciones (TEICs) en las pequeñas y medianas empresas (PYMEs) así como en las grandes empresas, de carácter industrial. Cofinanciado en el Programa Operativo País Vasco del FEDER 2014-2020.

[\(+ información\)](#)

### > **Lanbide – Fondo Social Europeo (FSE).**

Ayudas a la contratación de personas desempleadas de larga duración mayores de 30 años en centros de trabajo en la CAPV. Convocatoria 2019.

[\(+ información\)](#)

### > **Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra.**

Lanzamiento de la segunda sesión de la Convocatoria de proyectos 2019. Preanuncio.

[\(+ información\)](#)



### > Reactivate

Plan de Movilidad Laboral de la Unión Europea. Ciudadanía mayor de 35 años y empresas. Ayudas y becas de la red de movilidad transfronteriza EURES, del Programa EaSI de empleo e innovación social.

[\(+ información\)](#)

### > EACEA.

Agencia Europea Ejecutiva de Educación, Audiovisuales y Cultura. Apoyo a los agentes de ventas internacionales de películas cinematográficas europeas. Dirigido a empresas europeas intermediarias de productores cinematográficos.

[\(+ información\)](#)

Web "FONDOS EUROPEOS EN GIPUZKOA"